

# Editoriales y Artículos de Opinión

19 de mayo del 2024

Estado32  
  
.com.mx

# Escenarios

GERARDO DE AVILA E IGNACIO VALENZUELA 2024

## QUE BUENO SERÍA PARA...

Que bien le caería a Zacatecas, que con el nuevo gobierno federal que viene, -sea quien sea su presidenta- a los zacatecanos (as) se le cumpliera, -ahora sí-, con **mínimo tres temas fundamentales**, históricamente, pendientes: la **federalización de la nómina educativa**, la **construcción de la autopista a Aguascalientes en otro tramo** y el **urgentísimo proyecto de la Presa Milpillitas**, tres obras ofrecidas por gobernantes del pasado y por los actuales. Al final del día, **ninguno cumplido**. ¿Será que Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez o Jorge Álvarez sí le entrarían, sí cumplirían?

Zacatecas puede ser lo **suficientemente fuerte para vencer** cualquier obstáculo y alcanzar los objetivos de **paz y tranquilidad**, **crecimiento económico**, **desarrollo social y cultural**, siempre se ha demostrado la capacidad de lucha y de indomable determinación, así ha sido por siglos y décadas y los zacatecanos siempre han de presumir de la **grandeza histórica**, sin embargo y ante las **crisis actuales** que se presentan **invencibles**, ya se necesita más que **todas esas cualidades juntas**, se requiere de **pasión por servir al estado**, creatividad en la **planificación** y **firμες consignas** para consolidar los retos en favor de la restauración y recuperación de **esa grandeza hoy extraviada**.

Duele que la entidad aparezca en las **más lamentables y mínimas estadísticas**, siempre en los **últimos lugares y faltos de competitividad**. Mucho se quejan en la sociedad y los sectores productivos de la ausencia de los **legisladores federales y locales** en el apoyo al **Ejecutivo estatal** ante las gestiones presupuestarias que casi siempre son **insuficientes y más se regatean** desde la Federación. Pero también es **real la ausencia de unidad de todos**, gobiernos estatales y municipales, los empresarios, las organizaciones sociales, las **instituciones políticas y culturales**, para **construir un solo frente** y con **argumentos, razones y potencialidades exigir soluciones justas**, suficientes para el **relanzamiento del crecimiento y desarrollo**.

## DMA LOS VOLVIÓ A RECORDAR

En el escenario electoral y en el contexto del Día del Maestro, el gobernador David Monreal Ávila, por enésima vez **retomó la lucha por la nómina magisterial** y al homenajear a los **docentes** fue más allá, que "cabe recordar que la **federalización de la nómina educativa**, junto con la **ampliación de la autopista a Aguascalientes** y la **construcción de la presa Milpillitas**, son **compromisos hechos con Zacatecas**, por el presidente **Andrés Manuel López Obrador**."

En efecto, desde el poder presidencial "por voluntad no paramos, **sobra**" y durante más de dos años se han reiterado esos **compromisos**, realidades que se prologan, se **estiran** más los tiempos y se alejan para **exhibir las carencias** que la falta de esas obras provocan en **todo el estado**, y que ahora, cuando faltan poco más de **cuatro meses para el fin del sexenio** presidencial de López Obrador y la **cuarta transformación**, la realidad de las decisiones como soluciones, más lejos se ob-

CORTESÍA JORGE MIRANDA



## JORGE MIRANDA CASTRO PROMUEVE SUS 4 EJES

**Jorge Miranda** continúa su labor de campaña, conversando con los habitantes de la capital zacatecana, donde comparte propuestas e ideas para el mejoramiento en los cuatro ejes estratégicos, que buscan guiar su administración.

## EL DATO:

**TRES PROYECTOS** prioritarios para Zacatecas, largamente prometidos, pero no cumplidos por los gobiernos: **federalización de la nómina magisterial**, la **autopista a Aguascalientes**, por el lado de Ojocaliente y Luis Moya y la **Presa Milpillita**. ¿Hasta cuándo se cumplirán?

servan, casi inalcanzables.

Los **problemas de violencia e inseguridad**, la **ausencia de inversiones** que apunten el crecimiento, la **inclemente sequía que azota al campo** y a los **campesinos productores** y el proceso electoral concurrente, se presentan como **factores de más entretención y contención** de esos **compromisos presidenciales**. Es más, políticamente y conociendo las reacciones del **presidente**, hay que poner los **pies en la realidad** y atender a los resultados electorales del **2 de junio** y de **plano contemplar**, que, si **Zacatecas no entrega buenas cuentas a la cuarta transformación**, las esperanzas para que sean concretados, aprobados y presupuestados los proyectos, **se van a reducir o hasta perder con el sexenio**.

## LAS GRANDES PREOCUPACIONES

No se comenta al tanteo, esa es la **perspectiva a considerar en todas sus dimensiones**, si se pierde la balanza del poder actual, se puede producir **esa paradoja de más alargar a Zacatecas** el cumplimiento de **esos compromisos**, para que sea la **próxima presidenta** la que, **consecuente con la continuidad**, retome las **palabras del todavía presidente** y de **inmediato decida la programación** y más pronto será si se registran

las victorias trazadas en el **Plan C**, o sea, **el todo por el todo**, casi, casi, **el carro completo** en lo federal y estatal. La **verdad, es que se ve complicado, aunque no imposible**. De cualquier manera, se nota que **MORENA y partidos aliados** harán hasta lo imposible por lograrlo. **Dinero, programas y estructura** sí traen.

En ese punto de quiebre o definición de realidades se encuentra Zacatecas, un dilema como tantos que han **atormentado a los zacatecanos** por **sexenios y trienios** para caer donde todavía se está inamovible, en el **estancamiento del desarrollo**, el **retroceso económico** y hasta con las **más atroces y feroces crisis de violencia e inseguridad, inestabilidad e incertidumbres** que Zacatecas no merece y que ya quiere dejar atrás como los más ominosos tiempos del **subdesarrollo** y del **hundimiento** de sus otrora enormes expectativas de progreso.

Finalmente, dicho de otra manera, **esa es la tremenda realidad** a la que se enfrenta la **nueva gobernanza** y la gente confía en que **no sobrevenga el fracaso electoral**, porque si se **rompen los equilibrios del poder**, menos se van a garantizar las **tres obras como urgentes**, federalizar la **nómina magisterial**, consolidar la **autopista a Aguascalientes** y construir la **soñada presa de Milpillitas** para solucionar el abasto de agua en el centro **geográfico urbano y rural del estado**, porque ya no puede ser, ya **no se puede esperar ni soportar otro colapso más** y que esos compromisos otra vez queden en la mera voluntad política y no en el **cumplimiento presidencial** que mucho, **demasiado se ha prolongado** como solución para el bienestar de los zacatecanos.

**NOS LEEMOS LA PRÓXIMA SEMANA.**



Geovanna Bañuelos  
de la Torre

## La Marcha de la simulación

**DESDE 2018**, la Cuarta Transformación de la República llegó para quedarse y desde ese momento se vislumbraron dos proyectos de Nación. El encabezado por Andrés Manuel López Obrador, donde las instituciones se transformaron y hoy tienen la vocación de servir a la población. Se combaten los elitismos y se privilegia el bien colectivo sobre lo individual.

**P**or otra parte, está la oposición reaccionaria que privilegia a los poderes fácticos y a las clases adineradas amparados por la corrupción y donde se argumenta de manera dolosa que los programas sociales son para flojos. Este último proyecto se dice ciudadano, pero nada más alejado de la realidad.

### "EL INE NO SE TOCA"

Desde 2022, cuando se presentó una reforma integral en materia electoral cuyos principales objetivos eran sustituir al INE por un auténtico órgano electoral que fuera garante de una democracia sin simulaciones, las élites partidistas de la derecha alzaron la voz bajo el lema "El INE no se toca".

Este movimiento se autodenominó 'ciudadano'. En días recientes salió a la luz pública que las marchas no han sido espontáneas. Han sido organizadas desde las altas esferas de la militancia del PAN, e incluso se trabajaron durante horas para definir el papel y la influencia electoral de este partido. No sorprende su burda estrategia política donde se engaña al pueblo de México.

### NUEVA MARCHA

Este domingo, se llevará a cabo una nueva marcha, la cual encabezará nuevamente Claudio X Gonzales, sinónimo de la élite de este país, y su candidata presidencial, que escudados en el "origen ciudadano" y la pretendida defensa de la democracia, han estructurado un discurso manipulador para tratar burda-

### Durante años el INE se comportó como opositor de la democracia

mente de engañar a la gente.

Se les olvida que durante años el INE se comportó como opositor de la democracia, donde incluso su presidente, Lorenzo Córdova tachó de autoritario a Andrés Manuel y en cada oportunidad que se le presentaba atacaba directamente al movimiento transformador. En el INE de Lorenzo la neutralidad simplemente estuvo simulada.

### ESTRATEGIA

La marcha solo es reflejo de la fallida estrategia de la derecha por atacar a Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum Pardo ante su inminente y anunciada derrota.

Las encuestas muestran una ventaja irreversible. Gracias a las reformas presidenciales hoy siete de cada 10 hogares mexicanos reciben un programa social para su bienestar, se ha logrado incrementar el salario mínimo, hoy tenemos un país de derechos donde las brechas de desigualdad se van cerrando y donde la esperanza es una realidad.

Las marchas son legítimas, siempre y cuando procedan de la sociedad, no de partidos ni de élites.

Entonces, las instituciones sí se tocan y se transforman, pero siempre en beneficio del pueblo de México.

\*Senadora de la República por el PT.



Verónica Alamillo Ortiz

# La Marea Rosa

Una Voz Colectiva en Defensa de la Democracia

**E**n tiempos de incertidumbre política, la sociedad civil suele despertar con fuerza, y la Marea Rosa es un claro ejemplo de ello. Este movimiento, nacido en defensa del instituto electoral frente a los ataques del presidente y los intentos de su partido, MORENA, por debilitarlo y controlarlo, ha logrado convocar a miles de personas en la Ciudad de México y en muchas otras ciudades del país.

Hoy, a tan solo 15 días de las elecciones presidenciales en México, la Marea Rosa vuelve a salir a las calles con un propósito claro: defender la república, proteger la democracia y rechazar la posibilidad de un retroceso autoritario bajo el llamado Plan C de MORENA. Este plan, que busca socavar la democracia debilitando a la Suprema Corte de Justicia, controlando el poder judicial y eliminando organismos autónomos, representa una amenaza seria para la libertad y el equilibrio de poderes en nuestro país.

## RELEVANCIA DE LA MARCHA

La relevancia de esta marcha no puede subestimarse. La participación masiva en la Marea Rosa es un testimonio de la vitalidad y el compromiso de la sociedad civil mexicana. En un contexto donde la política puede parecer desalentadora, ver a miles de personas unirse en defensa de valores democráticos es una señal de esperanza y resistencia.

En esta ocasión, la Marea Rosa ha invitado a la candidata presidencial de la coalición "Fuerza y Corazón por México", Xóchitl Gálvez, como la principal oradora del evento, junto con Santiago

**El plan C** busca socavar la democracia debilitando a la Suprema Corte de Justicia, controlando al Poder Judicial

**La Marea Rosa** vuelve a salir a las calles con un propósito claro: defender la república, proteger la democracia y rechazar la posibilidad de un retroceso autoritario bajo el llamado Plan C de MORENA

Taboada, candidato a la jefatura de gobierno de la Ciudad de México.

Algunos podrían cuestionar la congruencia de apoyar a una candidata en un movimiento que se define como defensor de la democracia. Sin embargo, desde sus inicios, la Marea Rosa se planteó como un movimiento en defensa de la democracia y en contra de cualquier intento de autoritarismo. Ante la ridiculez de que MORENA haya pedido que no se utilice el rosa porque es el color institucional del INE, ahora más que nunca iremos hasta con los calcetines rosas.

## APOYAR A XÓCHITL

Apoyar a Xóchitl Gálvez; es una extensión natural del propósito del movimiento. Xóchitl representa una opción que promete fortalecer las instituciones democráticas y oponerse a los intentos de concentración de poder.

Su presencia en la marcha subraya la necesidad de un liderazgo que se comprometa a mantener y proteger la independencia de los poderes y la integridad del proceso electoral.

La Marea Rosa no es solo una marcha, es una manifestación del poder colectivo de la ciudadanía. Es un recordatorio de que, en democracia, la voz del pueblo es fundamental.

A medida que nos acercamos a las elecciones, es crucial que esta voz sea escuchada y que los intentos de socavar nuestra democracia sean firmemente rechazados.

\*Presidenta estatal del PAN en Zacatecas.

## El Runrún dominical

# La ausencia de Coparmex en la vida política estatal

Por Grupo Imagenz



**H**istóricamente la Confederación Patronal de la República Mexicana había ocupado un espacio preponderante en la discusión política de la entidad. Es un organismo (sindicato patronal) que siempre ha participado en la discusión de los grandes temas estatales y nacionales. Se caracteriza por ser un organismo altamente político pero carente de participación partidista, lo que daba certeza y confianza a sus agremiados y particularmente tenía una fuerte presencia entre los partidos políticos y candidatos.

El pasado 29 de abril, en conferencia de prensa **Alejandro Romero Ávila**, presidente de Coparmex Zacatecas, anunció una serie de actividades que realizar en torno al proceso electoral para escuchar y promover el ejercicio del voto, esto sin apoyar a ningún partido o candidato. Hasta ahora, no hay ningún evento y las campañas están a punto de terminar.

El 8 de mayo acudió a Zacatecas, **José Medina Mora** presidente nacional de Coparmex a presentar el modelo de desarrollo inclusivo que propone esta confederación y a la toma de compromiso de la nueva directiva estatal, y tampoco se logró una reunión con el gobernador del estado y en su lugar, sólo estuvo el secretario de economía de la entidad, **Rodrigo Castañeda Miranda**. Otra falla. Por lo tanto Coparmex ausente de las grandes discusiones estatales.

## Canacozac toma delantera política

Bien dicen que en política los vacíos se llenan, y ante la ausencia de la Coparmex, quien ha tomado la batuta en la organización política y diálogo con los candidatos de todos los partidos políticos es la Cámara Nacional de Comercio de zacatecas, cuyo presidente, **Jesús Gabriel López del Bosque**, entendió que alguien del sector privado debía ser un factor de entendimiento con los candidatos y decidió abrir las puertas de la Canaco Servytur para escucharlos a todos.

En varios momentos, La Canacozac realiza charlas con los aspirantes a diferentes puestos políticos en el estado para que los empresarios ejerzan su voto informado.

Jesús Gabriel López del Bosque sostiene que "estamos recibiendo candidatas y candidatos de todos los partidos que gusten asistir a la Canaco Servytur del Estado de Zacatecas". Quieren promover el voto ciudadano por el candidato o candidata de su elección y promueven la visita a la Cámara para que, en un

ejercicio de intercambio de ideas y propuestas, se aliente al sector a ejercer el voto informado. Durante los encuentros con empresarios se dialoga sobre las propuestas que beneficien al comercio establecido, en diferentes rubros desde capacitación, hasta temas de apalancamiento para pequeñas empresas.

Por ahora, con las acciones llevadas a cabo por la Canaco de Jesús Gabriel López del Bosque, el organismo que aglutina a los comerciantes, retoma el papel preponderante que ha tenido históricamente en la entidad, y desplaza a los empresarios de Coparmex que se escudaban en el anonimato de su dirigente, y sólo mantienen presencia en ese organismo buscando apoderarse de las acciones que les signifique algún beneficio personal.

## Otra vez las disputas legales en el PRD

Otra vez el Tribunal de Justicia Electoral del estado de Zacatecas ordenó, el 16 de este mes, restituir a **Raymundo Carrillo Ramírez** sus derechos partidarios, así como el cargo de Presidente de la Dirección Estatal Ejecutiva del Partido de la Revolución Democrática del Estado de Zacatecas, con lo que a casi diez de que terminen las campañas y a menos de 15 días para la jornada electoral, en el partido del Sol Azteca entran en una severa discusión por la pertenencia de la dirigencia estatal.

Camerino **Eleazar Márquez Madrid** y **Juan Mendoza Maldonado**, quienes fungían como delegados enviados por la dirigencia nacional, tendrán que entregar, como en los toros, los trastos de la dirigencia a **Raymundo Carrillo Ramírez**, y tendrán que someter sus decisiones a una nueva visión política que encabezan **Eleuterio Ramos Leal** y **Miguel Torres Rosales**, quienes mantienen el control en las decisiones de Carrillo Ramírez.

Más allá de que el relevo de la dirigencia debe hacerse en agosto próximo, lo más relevante es que ahorita la dirigencia de **Jesús Zambrano Grijalva** pierde el control político del partido en Zacatecas y lo retoman Miguel Torres y Eleuterio Ramos, y mientras tanto, el periodo de sustituciones de candidatos terminó por lo que ahora, quien mantiene el control sobre los recursos y las prerrogativas será otra vez el jerezano Raymundo Carrillo, quien no obedece órdenes de la dirigencia nacional.

El Partido de la Revolución Democrática está metido en la discusión que seguramente concluye con la jornada electoral, y por el contrario arrecia las disputas políticas que seguramente vivirán los grupos políticos alternos que jue-

gan del lado del alcalde de Valparaíso, Eleuterio Ramos, y que son los mismos que impidieron la candidatura a la alcaldía de Río Grande de Juan Mendoza Maldonado.

En síntesis, Raymundo Carrillo Ramírez, quien por enésima ocasión regresa a la dirigencia estatal del PRD, no responde a los intereses de la militancia, y tampoco a los de un grupo político o tribu interna, sino a intereses extra partidistas que hoy deciden por encima de sus dirigentes.

## Revoca el Gobernador nombramiento de Norma Esparza como magistrada laboral

El Gobernador del Estado, a través de la coordinación General Jurídica, dejó sin efectos el oficio RODG/019/2024 con el cual, **David Monreal** nombró a **Norma Esparza Castro** como magistrada del Tribunal de Justicia Laboral Burocrática, por lo que, ahora la LXIV Legislatura tendrá que esperar el desahogo del juicio de amparo de **Jesús Bautista Capetillo** y tendrá restituir el procedimiento jurídico para nombrar la magistratura vacante.

Ángel Muñoz Muro, coordinador general jurídico, en el oficio remitido a la Presidenta de la Legislatura, la diputada Maribel Galván Jiménez, aceptó que el magistrado **Jesús Bautista Capetillo** había cumplido con la garantía requerida en el amparo 370/2024, contra los actos de la LXIV Legislatura.

Por esa razón, el oficio RODG/019/2024 del 20 de marzo, en el cual se nombra a Norma Esparza castro como magistrada del Tribunal de Justicia Laboral Burocrática, "queda sin efectos", por lo que ahora queda esperar la resolución final en el juicio de amparo promovido por el abogado Jesús Bautista Capetillo en contra de la Legislatura y esperar a iniciar un nuevo procedimiento para nombrar al titular de la magistratura vacante.

La reconsideración de la coordinación General Jurídica representa que se regrese a la legalidad en un procedimiento que debe estar ajustado a la Constitución, y que ahora devuelve la confianza en el poder ejecutivo, quien a pesar de ir contra los intereses del titular, reconoce el error jurídico y reconstruye un procedimiento que ahora abre la puerta para alguno de los cinco abogados que están a la espera. Sin embargo, ninguno tiene la experiencia en materia laboral que legitime su nombramiento.

## Reunión de gabinete para recomponer el camino

Este sábado, el gobernador del estado, **David Monreal Ávila** reunió al gabinete en pleno, a quienes, de nueva cuenta les leyó la cartilla, a dos semanas de la jornada electoral, les dijo que no se puede poner en riesgo absolutamente nada de la gobernabilidad estatal, y mucho menos puede haber riesgos de perder la elección, especialmente en aquellas áreas que son determinantes para consolidar el proceso de cambio que inició en septiembre del 2021.

En el discurso oficial, David Monreal Ávila les dijo a los funcionarios que "estamos luchando por la paz de Zacatecas con acciones concretas en materia de obra pública, educación, salud, deporte, cultura, economía, desarrollo social y otros rubros de importancia para el bienestar del pueblo zacatecano". Por esa razón los convocó en forma enérgica, que sonó como a regaño a lograr un Zacatecas más próspero. Estuvieron prácticamente todos los secretarios resaltando como mano derecha el Secretario general de gobierno y el titular de la Secretaría de Seguridad Pública, y se presentó por vez primera en una reunión de estas características la secretaria de educación, quien asume el costo de renovar todo lo que tiene que ver con el tema administrativo y de conducción de política educativa. Ausentes algunos otros, quienes seguramente preparan maletas, especialmente del gabinete ampliado quienes no fueron convocados a la reunión. Tienen desde ahora y hasta el tercer informe de gobierno para recomponer el camino, sino habría que buscar nombres de nuevos titulares.

## RUNRUNAZOS

Esta mañana se llevará a cabo la marcha rosa que está convocada por organizaciones y partidos afines a la candidatura de **Xóchitl Gálvez**, en cada ciudad de las que se sumen a la manifestación, habrá tres oradores oficiales, y en este caso, en la de Zacatecas, quienes hagan uso de la voz serán **Norma Castorena Berrelleza**, candidata a diputada federal de Fresnillo, **Raymundo Moreno**, candidato a diputado federal del tercer distrito y el candidato a la alcaldía de la capital, **Miguel Varela Pinedo**. Veremos si se reúnen los miles de ciudadanos que esperan.

**‘Tenemos que impulsar la soberanía alimentaria, la atención a la mujer en el campo, así como robustecer los programas del Bienestar para el campo, además del impulso a los productores agrícolas’: Ulises Mejía Haro.**

**CHALCHIHUITES, ZAC.-** Sábado 18 de mayo de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

**Continúa el Sexenio Monrealista del Terror**

**¡AY, DIOS** de mi vida, continúa el sexenio monrealista de terror!: los malos organizados e ‘inteligentes’, siguen arrancando vidas y mutilándolas para exhibir sus restos como si fueran trofeos, son unos deshumanizados.

**-SON MÁS** que eso, unos auténticos hijos de la ching... (censurado), que no tienen corazón, pero sí mucho dinero para comprar impunidad, es increíble cómo una caterva de delincuentes pueden más que el gobierno del David, con miles de soldados, guardias nacionales y policías de los tres niveles de gobierno-.

**-ESTÁN SEMBRANDO** el terror: por eso arrojaron una cabeza humana a las puertas de la escuela primaria Profesor Salvador Varela Reséndiz, ubicada en la calle Julio Ruelas, colonia Tres Cruces, en la mera capital del estado: Zacatecas.

**‘NO MANCHEN**, no fue en ningún municipio alejando de la capital, no, arrojaron la cabeza humana en la mismita Ciudad de Zacatecas, ‘cuidada’ por cientos de policías de los tres niveles de gobierno, soldados del Ejército Mexicano y elementos de la Guardia Nacional.

**‘ESOS DESGRACIADOS** intentaron asustar a los niños de esa escuela y eso no tiene nombre; afortunadamente no tuvieron clases; por eso insisto: si el tiro es contra David y su mal gobierno, lléguenle, agárrense a cocolazos, pero no se metan con el pueblo y menos contra los niños, no mamen.

**‘PERO NO** fue todo, restos humanos -posiblemente pertenecientes a la cabeza arrojada a la escuela- fueron arrojados en las inmediaciones del Poli Deportivo, cerca de un espectacular de la candidata a diputada local del Distrito III, por Morena,

una rueda de prensa para denunciar lo que le está haciendo y otras cosas más-.

**-SI ME** enteré -dice don Roberto- pero

**Mi Jardín de Flores**  
**Continúa el Sexenio Monrealista del Terror**  
Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Sandra Cuevas Nieves



Ricardo Monreal Ávila



David Monreal Ávila



Cristian Paul Camacho Osnaya



Arturo Medina Mayoral



Ulises Mejía Haro

Ricardo lo niega: ‘sus aseveraciones no son ciertas, tengo 42 años en la política y siempre en tiempos electorales levantan falsos a mi familia y a mí’, dijo palabras

más palabras menos-.

**-PUES SE** va a poner bueno el pleito, la Sandra Cuevas es una mujer muy claridosa,

Violeta Cerrillo, ¿qué mensaje quisieron dejar esos narcocarniceros?’.

**-TODO MUNDO** está espantado en la capital del estado, matan gente es bares y restaurantes, espacios deportivos, dentro de casas particulares, en las calles del Centro Histórico y en todo lugar, lo hacen para sembrar el terror, matando a gente inocente, no tienen perdón de mi Padre Dios-.

**-¿Y QUÉ** demonios hace el David? ¿Qué demonios hace el fiscal Cristian Paul? ¿Qué demonios hace el yéneral Arturo Medina Mayoral, que no sean declaraciones festivas, como esas de que los narcobloques fueron porque abatimos al capo ‘El Gordo’, dizque jefe de plaza del Cártel de Sinaloa?

**‘¿CUÁL GORDO?’,** si ni siquiera dijeron su nombre, tampoco mostraron la foto, hasta pareciera que fue puro cuento, como ese del ‘Año de la Paz 2024’, ¡mamonos, el narco les está dando hasta por debajo de la lengua, y no lo quieren reconocer!’.

**-YA QUE** venga la Revocación de Mandato, para que los hermanos Monreal Ávila, se vayan de la política y del servicio público, que al cabo son multimillonarios-.

**Siguen Desapareciendo Mujeres en Jerez**

**-JEREZ, SE** está quedando sin mujeres, pues siguen desapareciendo, hoy nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, publica la Cédula de Búsqueda de ALEXA TORRES CASILLAS, guapa joven de 26 años, desaparecida forzosamente desde el 1 de mayo del presente año, en Jerez de García Salinas, Zacatecas.

**Y EN VILLA** García, Zacatecas, desapareció el joven JUAN MANUEL DÍAZ HERNANDEZ de 27, desde el 20 de julio de 2023.

**-LA MAYORÍA** de los desaparecidos son jóvenes a quienes en muchos de los casos los enrolan los malos organizados en sus filas-.

**-OTRAS LOS** desaparecen o les quitan la vida, madre Teresa, y lo peor: no se vuelve a saber nada de ellos y en un verdadero martirio, por eso da coraje que este gobiernito de miércoles del David Monreal, no haga nada para evitarlo o dar con ellos.

**Sandra Cuevas vs David Monreal**

**-ANOCHE ME** enteré que la Sandra Cuevas, alcaldesa con licencia de la Delegación Cuauhtémoc, y candidata por MC, al Senado de la República, denunció en el noticiero de la Azucena Uresti, que el ‘Monris’ está enojado con ella porque no quiso apoyar la candidatura de su hija Catalina Monreal Pérez, candidata a sucederla en la susodicha Delegación o Alcaldía, y que le está levantando falsos y poniéndole piedritas en el camino; que va a organizar

sin pelos en la lengua, pero que raya en lo vulgar y grosero-.

**-BUENO, YO** me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.



## EL SUEÑO DE LA RAZÓN

ISRAEL ÁLVAREZ

*Mi abuelo siempre ha dicho que ahí se esconde un tesoro que no cualquiera puede encontrar. Supongo que estas letras podrían servir como una especie de mapa.*

# Abolengo

Cuando era niño mi abuelo materno solía llevarnos a una huerta cuya cerradura principal se abría con una gigantesca llave de metal con forma retorcida y única. A mí me gustaba mucho agarrar esa llave porque sentía en mis cortas manillas toda la magia que puede haber en un místico objeto, capaz de teletransportar a otros mundos diferentes al de diario.

Ya no recuerdo muy bien si el color de la puerta era verde, azul o ninguna de las anteriores y solo quedó así falsamente memorizado para rellenar ausencias.

El caso es que, adentro, reposaba pasiva y silenciosa una especie de selva domesticada y disponible a todas nuestras visitas vacacionales. Entrar a ese lugar siempre era como internarse en una fantasía exclusiva al apellido.

Había higos, tunas, manzanas, moras, granadas, flores, pájaros, roedores, hormigas, gusanos, mariposas y un pozo al que nunca nos dejaban acercarnos por aquello de tener que taparlo según las consecuencias del dicho popular.

En Semana Santa, mi abuela nos llevaba a cortar acelgas y espinacas para luego venderlas a una señora que posteriormen-

te las vendería a otras en un puestito de madera cercano a la iglesia que seguramente ahí seguirá.

Luego, por ahí cerca, con el resultado de la transacción vegetal mercantil, nos compraba un delicioso dulce de leche. Hace poco regresé a aquel lugar. Ya no había puerta sino un gran portón blanco que se habría con una llave común y sin chiste ni mínima magia.

Por dentro, solo quedaban un par de granados medio secos rodeados de maleza y tampoco hubo más pozo para que se ahogara uno. Lo que antes fue una huerta se había convertido ya solo en un terreno baldío. Mi abuelo siempre ha dicho que ahí se esconde un tesoro que no cualquiera puede encontrar. Supongo que estas letras podrían servir como una especie de mapa.

Desde que recuerdo, mi abuelo paterno usó dentadura postiza y todo el tiempo jugaba con sus artificiales y perfectos dientes, invitábame siempre a imitar sus movimientos, que para mí láctea y chimuela dentadura, resultaban medio imposibles.

A la media noche, antes de dormir y sin que nadie lo viera, vaciaba su dentadura en un vaso de vidrio para que sus dientes pudieran descansar de tanto

fingir ser reales. Como en casa no teníamos cuarto de visitas, él y yo teníamos que compartir cama, lo que entonces me parecía una buena oportunidad de convivencia si no fuera por la molesta e imprudente necesidad de dormir.

Aquella noche, yo no podía conciliar sueño alguno. En búsqueda de una almohada menos insomne, me topé con aquel vaso bajo la cama cuyo contenido había visto insólitamente tantas veces dar vueltas.

Mi abuelo supo que descubrió su secreto y de ma-

nera inmediata y, más bien imperativa, me invitó a que me pusiera ya a soñar.

La casa de mi abuela paterna siempre olía a arroz. Recuerdo que cocinaba ollas gigantes de un arroz rojo que sabía a familiaridad y que nunca, por más cantidades y personas que comiéramos, se lograba terminar.

Siempre había gatos rondando en los interiores y exteriores de la casa de mis abuelos. Los tenían de todos tipos, colores o tamaños y comúnmente había gatuelos bebés que evocaban ternura a cual-

quiera para justificar su existencia, quizás involuntaria, ellos también comían arroz.

Desde comienzos de mi memoria, hasta hoy, mi abuela no ha cambiado nada. Mujer fuerte con una especie de velo permanente en la cabeza, falda larga y unos zapatitos a nivel de piso, mi abuela siempre ha lucido igual.

Una vez cocinó para mí unas flautas de salchicha que yo nunca había probado y que me parecieron lo más original y sabroso que, además por supuesto del arroz, había comido en su casa.



## PURO VENENO

### TODOS CONTRA TODOS EN GUADALUPE

Con mucho odio se atacaron el morenista *Pepe Saldívar* y el priista *Roberto Luévano* durante el debate en Guadalupe. El primero acusó al segundo de mentiroso por desconocer una deuda de 180 millones de pesos de sus anteriores encargos y lo culpó hasta de "ser responsable de la llegada de los grupos criminales". Los del tricolor "cobraron toda la vida en el gobierno y ahora resulta que son empresarios", cuestionó. Luévano contraatacó con acusaciones por la contratación millonaria con la empresa *Trash* y la presunta participación activa de Julio "N" en la toma de decisiones. *Tito Méndez*, de PT-PES-Panal, metió su cuchara para señalar de corrupto al del PRI, de pasada, y al de Morena, de lleno. Aseguró que hay obras *infiltradas*, reparadas a contentillo, y que "los que mandan son *Gilberto* y *Alejandro Zapata*". Afuera, las porras de quienes antes fueron aliados terminaron hasta los golpes. Y en informes de inteligencia de los principales bandos, se dice que la tendencia por el tercer lugar está con Movimiento Ciudadano y su candidata, *Laura Ruelas*.

### QUIERE SOLTAR SENADURÍA

A la candidata de Morena al Senado nunca le gustó la idea de tener que dejar la coordinación de programas federales para participar en el proceso electoral. Por eso, entre las víboras del grupo de *La Secta* revelan que, de llegar a la Cámara Alta, la ex funcionaria valora como plan pedir licencia y regresar a su antiguo puesto. El insaciable clan *Pinedo* saborea esa posibilidad. *Gaby Pinedo*, en calidad de suplente, se colaría al escaño. Esa estrategia ya aplicaron antes, cuando en 2018, la jefa de *La Secta* abandonó la Legislatura local para irse al gobierno de México. Su suplente en ese entonces, *Roxana Muñoz*, pudo disfrutar de la curul, aunque no sin amenazas y sin el pago de su respectiva cuota de membresía. Si *Gaby* también llega a pagar "tributo", no sería la primera vez. Para ese plan, lo único que hace falta es que *Claudia Sheinbaum* así lo quiera, de ganar Morena la presidencia.

### TIRA LA GUINDA POR LA ROJA

Las crueles disputas en Morena volvieron a provocar fracturas. A *Luis Fernando Plascencia* lo bajaron de la candidatura en *Juchipila*. El veterano *Chuy Marín* le comió el mandado. Con tanto coraje que trae *Plascencia*, era casi imposible que siguiera con Morena. Y sucedió lo más obvio: el ex candidato se sumó a la campaña del petista *Chema Castro*. Según relatos de las víboras guindadas, al presidente del consejo político de Morena, *Rubén Flores*, poco le importan las deserciones. Está inflado de soberbia con la idea de que la marca hará ganar en las urnas a quien sea. Si los planes y expectativas no le salen, será responsable.

### YA NO, DICE RAYMUNDO

Ahora que *Raymundo Carrillo* podrá ser reinstalado como dirigente estatal del PRD, ya prepara su renuncia para los próximos días, luego de casi ser linchado por la dirigencia nacional. Son tan crueles y dolorosas sus disputas, que ya no quiere lidiar con ellos, o al menos es lo que dice. El *Trijez* ya le dio la razón para recuperar el comité estatal, pero *Raymundo* ya no lo quiere. A *Lupita Hernández*, a quien pusieron en funciones de presidenta, le vale. En realidad, ella presume estar más enfocada a su campaña en el distrito de *Valparaíso* y quienes están mangoneando el partido son el diputado *Juan Mendoza* y *Camerino Márquez*.

### SOLO CUANDO BUSCAN HUESO

Como la relación entre el gobernador *David Monreal* y varios del Poder Legislativo anda mal, no son bien vistos los llamados para que los funcionarios del gabinete comparezcan ante los diputados. El titular de la *Secampo*, *Gerardo Luis Cervantes*, les ha respondido que la instrucción para comparecer se la tiene que hacer su jefe, el gobernador. Pero resulta que cuando *Mónica Martínez*, comisionada de Atención a Víctimas, buscaba el hueso de la *Fiscalía* estatal, sí fue a comparecer muy obediente porque la citaron los diputados. Ese día se olvidó de la comisión y de las víctimas, y ni permiso pidió.



## INICIA JORNADA DE VOTO MIGRANTE

La comunidad migrante comenzó a participar con su voto de manera electrónica. Mexicanos que viven en el extranjero han podido ya enviar su voto por internet en alguna de las 23 sedes consulares. De acuerdo a la autoridad electoral, podrán ejercer su derecho al voto hasta 202 mil 212 ciudadanos, de quienes más de 34 mil solicitaron hacerlo vía postal. **ARTURO CASTILLO**, presidente de la Comisión para el voto de los mexicanos en el extranjero del INE, afirmó que existen 167 mil 712 migrantes registrados para votar, mientras que otros 34 mil 500 pudieran hacerlo el próximo 2 de junio en las casillas especiales que se instalen, aunque no hay que perder de vista que solo habrá mil 500 boletas en cada una de éstas. Aunque en este 2024, fue prioritario promover el voto migrante, el reto para los diputados de representación de este sector seguirá siendo mayúsculo ante las demandas y necesidades de los connacionales, incluido mejores mecanismos de participación en elecciones.

## PROMOCIONA EL PARTIDO VERDE VOTO POR ÁRBOL.

**CARLOS PUENTE SALAS**, candidato a diputado federal por el Partido Verde Ecologista, lanzó la propuesta "eco-consciente" y se comprometió a plantar un árbol por cada voto que reciba. Con ello, el candidato afirmó que se busca contrarrestar los efectos de problemas ambientales como la contaminación, la sequía e incendios forestales. Por ello, los abanderados verdes se dedicarán a plantar un árbol por cada voto efectivo que reciban y así reforestar un gran territorio. Peero ¿Será que una vez que la contienda pase no olviden sus promesas de campaña? Recientemente, el candidato estuvo acompañando a **VERO DÍAZ**, candidata al Senado por Morena, y levantaron la mano de **MILAGROS DE LOERA**,

## RAMONA VERDE

abanderada a la alcaldía de Enrique Estrada, donde se comprometió a impulsar la agenda ambiental, distintiva del **PVEM**.

## ZACATECAS, FUNDAMENTAL PARA EL PT.

El líder moral del Partido del Trabajo, **GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA**, afirmó que en Zacatecas, el PT "tiene que ganar" el próximo 2 de junio, toda vez que el estado es fundamental en la carrera política electoral. A menos de 14 días de la contienda, **FERNÁNDEZ NOROÑA** llamó a los electores a salir a votar tempranito y dar su apoyo al partido rojo con un 5 de 5, pues afirmó que la "derecha es culebra". El PT cierra filas en torno a sus candidatos a senadores, diputados federales, locales y a presidentes municipales con la intención de ganar presencia política. Los dirigentes locales **ALFREDO FEMAT** y **GEOVANNA BAÑUELOS** coordinan los trabajos en todas las regiones del estado, pues la meta es no perder sus bastiones, recuperar territorios y consolidar su fuerza.

## EL PROCESO ELECTORAL, A TODO VAPOR.

A todo vapor avanza la organización del proceso electoral. El Instituto Electoral del Estado de Zacatecas tiene listas ya las boletas electorales para ayuntamientos y diputaciones que se utilizarán en las elecciones locales. **YAZMÍN REVELES PASILLAS**, presidenta de la Comisión de Capacitación y Organización Electoral, trabajó ya en el último día de conteo y sellado de las boletas electorales, mismas que permanecen bajo resguardo. También, en los municipios del estado, los funcionarios de casilla han sido capacitados y han recibido sus actas con sus respectivos nombramientos, así que con el día D más cerca, los nervios se ponen más de punta en los partidos, en los candidatos y sí, en los árbitros electorales.





# Reciban el Espíritu Santo

*Domingo de Pentecostés*

*“Como el Padre me ha enviado, así también los envío yo:  
Reciban el Espíritu Santo”  
Juan 20,19-23*

**R**enovar la faz de esta tierra -con todo lo que sueñan, anhelan y viven sus habitantes en esta hora- pudiera ser una grata realidad si recibimos el Espíritu Santo y ponemos a trabajar sinodalmente sus dones. El domingo de Pentecostés nos encuentra cada año en situaciones nuevas que necesitan de una buena sacudida para que brille la luz de la verdad, aumente nuestra capacidad de amar y nos lancemos a la misión con audacia e inteligencia espiritual. Este año nos encuentra enfrascados en elecciones locales, estatales y federales.

El rostro de nuestra tierra tiene varias tonalidades de gris. Distinguir las para tomar decisiones inteligentes y acertadas exige grandes dosis de discernimiento espiritual, moral y ético. Con facilidad nos acostumbramos a decidir en y para el momento sin tomar en cuenta las consecuencias hacia el futuro de personas e instituciones. Tampoco miramos las cuestiones que tocan las preguntas básicas de nuestra existencia. Nos hemos hecho escépticos, desconfiados, inseguros, contradictorios... Queremos ser libres, pero nos sentimos cada vez más solos, sin ver-

dad y sin paz. Necesitamos sentirnos queridos y no sabemos crear relaciones humanas sólidas y duraderas... El Espíritu Santo necesita encontrar apertura de nuestra parte para renovar aspiraciones, relaciones, propósitos, compromisos.

Vivimos Pentecostés 2024 en un proceso electoral crucial. Tomaremos decisiones que exigen un profundo discernimiento en la verdad, con visión de bien común y unidad. Corremos el riesgo de tomar decisiones basados solamente en reacciones inmediatas e intereses mezquinos. Campañas que le apuestan a la mentira, al encono, a la exhibición de inmoralidades, al desencuentro... no ayudan a vislumbrar un futuro decente, digno, alejado de la corrupción. El Espíritu necesita de corazones humildes y abiertos para sanar el corazón humano y contribuir a la paz y la reconciliación.

Pentecostés es el acontecimiento de la vida por excelencia, la libertad en la verdad, la exuberancia del amor, las enormes oportunidades de la nueva creación. La vida nueva que anuncia el acontecimiento que celebramos es descrita como fuego, aliento, soplo, viento, fuerza. Es la

verdad plena al alcance de todos. Pero necesita de hombres y mujeres que madruguen, la velocidad de Juan, la humildad del frágil y audaz Pedro... de discípulos que se dejen capacitar por el Espíritu. El Pentecostés 2024 necesita de testigos creíbles, alegres, audaces.

Uno de los grandes milagros de Pentecostés es la comunicación entre personas diferentes y dispersas. El Espíritu llena del fuego del amor a los discípulos para que construyan comunidad, le apuesten a la reconciliación, hagan de cada prójimo un hermano, tejan lazos de solidaridad, generen responsabilidades compartidas... Todo en la verdad del amor compasivo, constructor de esperanza y de paz.

La faz de esta tierra no puede renovarse sin el ánimo y la luz que proporciona el Espíritu Santo, señor y dador de vida. ¿Habrá Pentecostés 2024 en nuestra tierra, en sus entornos y coyunturas?

Ven Espíritu Santo, llénanos de tus dones... Especialmente del don de discernimiento y del temor de Dios.

Los bendigo al concluir el gran tiempo litúrgico de Pascua.

Oro por ustedes y los bendigo.

**Sigifredo Noriega Barceló**  
Obispo de/en Zacatecas



**JOSÉ ORTEGA**

Maestro, entrenador e Investigador en Ciencias aplicadas al Deporte, Colegiado Docente, Capacitador, Conferencista Internacional y Máster en Programación Neurolingüística y Neurociencias aplicadas al deporte.

# ¿Qué es el coaching deportivo?

*“El contrincante más implacable de un deportista es su mente. De ahí que el afán por descubrir nuevas técnicas sirviera para mejorar el rendimiento y sobreponerse en los momentos de dificultad”*

El “coaching” deportivo irrumpe de nuevo y con fuerza en el mercado, después de que esta disciplina haya vivido su eclosión en el mundo ejecutivo. De esta forma regresa a sus orígenes, el ámbito del deporte, donde nació esta útil y versátil metodología, allá por la década de 1970.

Se ha descubierto que el contrincante más implacable de un deportista es su mente. De ahí que el afán por descubrir nuevas técnicas sirviera para mejorar el rendimiento y sobreponerse en los momentos de dificultad. Desde entonces se está trabajando en la psicología deportiva con el fin de que los deportistas tengan más “armas” a la hora de controlar sus emociones cuando se enfrentan al contrincante en las competencias.

Sin embargo, el coaching deportivo de hoy en día llega con nuevos desafíos. Ya no es suficiente el reto de poder ayudar al deportista a tener herramientas en el instante de la competencia. Ahora, además aporta la compañía de un “guía” que colabora con el deportista, ya sea para clarificar objetivos y desarrollar competencias. El “coaching” supone un punto de apoyo, para que el deportista pueda ver con perspectiva dónde está y tomar las decisiones más adecuadas

en su vida profesional y, en ocasiones, también en el plano personal.

Además también, es un proceso mediante el cual se potencia el talento y los recursos del deportista para hacer que su rendimiento crezca a través de un plan de acción en el que se establecen objetivos que éste pretende alcanzar.

Es decir, es un entrenamiento y un aprendizaje para que el deportista tome conciencia de su capacidad a través de sus metas y objetivos, focalice sus motivaciones y durante el proceso haga emerger su talento por medio del deseo para alcanzar lo que quiere, aplicando las herramientas necesarias para progresar en el camino adecuado para lograrlos.

El coaching deportivo es un proceso donde más allá de lo deportivo, el deportista deberá dejar paso a la persona y adentrarse en sus motivaciones, deseos para alcanzar los objetivos.

Y es que el coaching deportivo tiene como principal objetivo establecer un plan estratégico de objetivos y metas, pero también la toma de conciencia y el desarrollo de la responsabilidad y el compromiso. Aumentar la motivación y la autoestima son asuntos capitales. En última instancia, el desarrollo del talento y establecer un camino para el aprendizaje son los

objetivos finales del coaching deportivo.

En este momento, España es uno de los países más exitosos en el mundo deportivo. Los deportistas españoles dominaron durante mucho tiempo los deportes más seguidos a nivel mundial: fútbol, baloncesto, tenis, golf, ciclismo, motociclismo y la fórmula 1. Aficionados y seguidores se preguntan cómo han hecho estos deportistas para llegar a lo más alto de la élite deportiva. Puedo asegurar que el “coaching” está detrás de estos grandes logros y que con su efectividad ha ayudado a algunos de ellos a alcanzar el lugar reservado sólo a los mejores: el podio.